



El Sector Político del País y la Defensa Nacional

**Andrés Ortega Rezk**

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**  
Bogotá D.C., Colombia

1993

TESG-  
1093



ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA.

CURSO: CODENAL.

TRABAJO: EL SECTOR POLITICO DEL PAIS Y LA DEFENSA NACIONAL.

PRESENTADO A: CAPITAN DE CORBETA. AMAURY PENICHE.

PRESENTADO POR: ANDRES ORTEGA REZK.

MARZO 25 DE 1993.

## EL SECTOR POLITICO DEL PAIS Y LA DEFENSA NACIONAL.

### INTRODUCCION.

Este breve trabajo pretende, resumir los aspectos principales que se destacan entre el papel de las Fuerzas Militares y el papel de la política, entendiéndose como tal una actitud que rige los destinos de un Estado.

No se pretende criticar al ejército, sino analizar sus fallas para tratar de entender porqué se presentan.

También se explica de manera simple, la parte correspondiente a sus deberes y derechos expresados en la Constitución Nacional.

### DESARROLLO.

La Defensa Nacional, juega un papel preponderante y definitivo, toda vez que deben garantizar que el sector político tenga y pueda utilizar su poder, de manera que pueda ejercer los derechos y deberes para los cuales fué elegido.

El sector político del país debe recibir el apoyo y ayuda del Ejército Nacional y de las demás fuerzas militares, para mantener la paz, la vigencia de las instituciones estatales y para mantener la soberanía.

Este punto se ha descuidado a lo largo de la historia de nuestro país, ya que en repetidas ocasiones las Fuerzas Armadas no han defendido los derechos y en especial la soberanía Colombiana.

No podemos entender el concepto de política como una palabra que significa regir los destinos de un estado, si no tomamos en cuenta las relaciones con el resto del mundo y si no comprendemos el alcance de nuestras decisiones, tanto internas como externas.

El estado Colombiano ha pecado en repetidas ocasiones dejando que, tanto sus ~~desiciones~~ políticas, como su límites y soberanía sean violados por los demás países, en muchos casos puede entenderse como un manejo diplomático de las relaciones con los demás países, pero también cabe resaltar situaciones como la de la pérdida de Panamá, a principios de éste siglo, situación a la que no se le efectuó mayor resistencia, principalmente por la falta de una Armada Nacional, consciente de su papel como defensora de la soberanía y política de nuestro país.

Dentro del territorio Nacional las Fuerzas Militares han tenido su cuota de sacrificio grande, pero cabe anotar como muchas veces han dejado que se manipulen los actos en defensa de la voluntad ciudadana, por desiciones políticas o conveniencias personales. Ejemplo claro de esto fué la primera vez que el Ejército tenía rodeadas a las FARC, cuando lo único que se necesitaba era la desición presidencial, la orden fué no atacar y dejar la situación tal y como se había encontrado, todo por conveniencia política.

Otro problema que confronta a las Fuerzas Armadas con la política, es en los casos de gobierno regional, como por ejemplo en el caso de los gobernadores y alcaldes de los diferentes departamentos y municipios del país, los cuales son elegidos por medio de acciones fraudulentas y quienes una vez en el poder se coalicionan con los que deben ser "Guardianes de la democracia", creando toda clase de ventajas, tanto para la clase política como para los militares, todo esto en detrimento de la población civil.

La constitución colombiana, ha mantenido el mismo esquema de funcionamiento de las fuerzas militares, desde la constitución de 1886, sin embargo en la nueva constitución se definin mejor las funciones de cada una de las fuerzas que las componen, otorgando así un lineamiento, para que las fuerzas militares cumplan sus principales funciones.

La parte más importante en cuanto a la política se refiere, es que las fuerzas militares no pueden deliberar, no pueden pertenecer a ningún partido ni movimiento político y no pueden participar en debates políticos de ninguna naturaleza, por medio de ésta norma se separa el poder político del militar, ya que lo que se busca es disminuir la posible incidencia que sobre las fuerzas militares tenga el gobierno, para garantizar la democracia.

Esta división de poder se hace necesaria para evitar que esté centralizado y que además de tener el poder político, tenga también el poder militar, en mi opinión ésta norma es completamente sana. De no existir, podría

convertirse en una especie de autocracia, ya que el poder armado podría influir de la manera que se quisiera sobre la población.

A pesar de que las Fuerzas Militares dependen directamente del presidente y acatan ordenes de él, no lo siguen políticamente y no tienen intereses políticos. Tal y como lo vimos en el curso del Codenal, el presidente guía y dirige al ejercito en forma general, pero no es el encargado de las órdenes militares como tal y para cualquier desición militar, tanto interior como exterior tiene un grupo de asesores en materia de lo que puede llamarse política militar, quienes le aconsejan y explican las posibles determinaciones e implicaciones que cualquier desición pueda acarrear.

A pesar de lo que cité en el párrafo anterior, mantengo mi posición respecto a los vínculos políticos y de intereses personales que nacen en regiones apartadas del gobierno central en las que el alcalde o gobernador, tiene como su aliado a la persona designada por las fuerzas militares para trabajar en esa región y se convierte en complice de sus actos inescrupulosos, es allí donde la justicia se vuelve solo para algunos y se pierde toda objetividad en el manejo de la vida política, pública, civil y militar. En éste punto las fuerzas militares

pierden su carácter de protectoras de la democracia, para convertirse en promotoras de la autocracia y la tiranía.

En un país como Colombia es muy difícil controlar las fuerzas militares, por varios aspectos, entre los que se pueden citar los siguientes:

- Dispersión geográfica.

- Accidentes orográficos e hidrográficos.

- Falta de equipos de comunicación.

- Falta de transporte.

- Difíciles condiciones de vida y supervivencia.

Todas éstas y muchas otras causas hacen que el ejército sea muy difícil de controlar y que algunos de sus hombres prefieran el camino fácil, abandonen su ideología y pierdan las ganas de luchar por lo que alguna vez consideraron un ideal.

A mi modo de ver ser soldado en Colombia es una de las tareas más duras que un ser humano puede escoger y no culpo a ninguno de esos hombres por desfallecer y abandonar su lucha, cambiándola por intereses económicos generados siempre por la clase política que se erige como una autocracia incontrolable en las zonas donde los soldados duran meses combatiendo prácticamente abandonados.

Considero que en términos generales el Ejército Nacional cumple con sus funciones de apoyo a la democracia y a la soberanía de nuestro país, expetuyendo algunos casos aislados. Me parece que lo que debemos hacer todos los colombianos es apoyar y apreciar nuestro ejército, en lugar de criticarlo, debemos formar parte de él bién sea activamente o simplemente apoyándolo y ayudándolo tanto físicamente como moralmente.

Ultimamente el Ejercito se ha visto reforzado en su estructura, recibiendo más apoyo del gobierno, parece que el gobierno ha entendido la función estabilizadora de las fuerzas militares como el mejor instrumento de hacer una política buena y convincente en un país que necesita desesperadamente la paz.

